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象人世间的“千人一面”，却不得不面对城市间的“千城一

景”。整齐划一的高楼大厦、坚硬直板的玻璃幕墙，几乎成

了每一个追求现代化的城市必备的名片，越来越多的城市正

在抹杀自己最宝贵的特质，企图用更多的高楼、更多的大型

购物中心来包装自己的“现代化”和“商业气息”。 如果把

城市比喻为一盘菜，那么，城市经营的创意就是味精；有了

味精，菜的味道才会变得更加鲜美。 是哪里出了问题，中国

的城市才会这般雷同？城市规划缺乏创新，是城市发展中面

临的最大问题。城市文化是城市的灵魂，城市特色是城市文

化的标志。城市应该依托城市特色，发展特色城市文化。 国

内首例城市经营著作权保护案的诞生，将为郑州提供一个解

决方案。 7月13日，一名郑州市民将耗费了3个半月的关于“

夜郑州”建设的总体策划方案，申请著作权保护。该作者提

出，方案将免费提供给郑州市政府使用。 有了更多的人对郑

州城市经营的关注和思考，我们有理由相信：“绿城”，这

里风景独好。 郑州的夜应该如此美丽 2007年7月13日，随着

郑州市民郭力在省新闻局版权管理处的申请登记表上签下自

己的名字，国内首例城市经营著作权保护案宣告诞生。“申

请著作权保护的很多，但是申请城市经营策划案著作权保护

的在全国还属首例。”版权管理处的领导兴奋地说。 记者看

到，郭力这份名为《城市区域“夜经济”总体策划案》一共

分以下几个章节：永久的形象力、强大的业态力、新锐的营



销力、深厚的文化力、创意的景观力、出色的管理力，浏览

着这些新奇的名词，令人兴奋的字句不断闪现：“奔波在别

处，休闲在郑州”、“我不在郑州，就在去郑州的路上”。 

而一些活动创意更是绝妙：郑州一片红以千顶红雨伞、万盏

红灯笼染红郑州城市区域(拟例：德化街)，创造恢弘壮丽的

行为艺术景观。再铺一些红地毯，让大批的姑娘穿上红裙子

，小伙戴上红帽子、拎一瓶红酒自由行走⋯⋯不把许多游人

搞得热血沸腾、激情燃烧那才怪了。 让人称奇的妙想还在后

头：某夜某时，德化街熄灯数分钟，数万游人手持红烛，齐

唱“郑州，我爱你”或“让世界充满爱”之类的歌曲(由歌星

领唱)，并可以申报吉尼斯世界纪录。歌毕，灯亮，万杯红酒

高举，郑州今夜无眠⋯⋯ “这些策划不是我自己凭空想出来

的。”策划人郭力告诉记者。他说，许多灵感源自他所供职

的《魅力中国》杂志。这本杂志主打板块就是新城市，力图

通过解读城市，多视角彰显中国城市个性。中国中部崛起、

中原城市群的打造以及郑汴融城，让我们有机会也有责任服

务于郑州。而在郭力身后，有一个国内堪称豪华的城市经营

专家团。 尽管《城市区域“夜经济”总体策划案》是以他个

人名义在申请，其实，内容都是这些国内最优秀专家的智慧

。 为郑州量身定做夜的彩衣 不久前，重庆市邀请37名专家参

与了该市南滨路“夜经济”总体策划，这是重庆新名片工程

。“我们感到自己的城市愈来愈陌生，别的城市却愈来愈熟

悉。”受重庆的启发，也是响应郑州市委书记王文超关于发

展郑州“夜经济”的号召，郭力历时3个半月写下了两万字的

《城市区域“夜经济”总体策划案》。 这份策划案指出，目

前许多新造出来的城市却像计划经济时代的暖瓶全国一个样



！将来的人们一定会取笑我们，怎么会如此没有想象力和创

造力？如此低级和一窝蜂似的相互抄袭？但是谁叫我们非要

在这么短的时间里，硬要造出全新的城市来！传统意义上的

城市已经在商品经济体制的推动下，其功能从计划经济的一

个单位被纳入到了市场经济的竞争游戏规则之中。 郭力认为

，所谓城市形象，不再是停留在美化市容的表层，吸引投资

促进本地经济发展的巨大动力驱使城市要将自己像商品一样

包装和品牌化之后拿到国内甚至国际市场上推广。因为《城

市区域“夜经济”总体策划案》是为郑州量身定做的，为了

让郑州有魅力，有特色，他才去申请了知识产权保护。听到

这个消息后，业内人士展一非常兴奋：“城市经营本身就是

一门新兴行业，大家都在摸索、实践，一个好创意出来，经

常被大量复制，有些创意虽然只是一两句话，意义却非常大

。有些创意好像是刹那间想出来的，其实已经孕育了多少年

。怎样评估创意的价值和使用价值，是一个应该解决而又远

远没有解决的大问题。在国内城市经营实践中，郭力此举具

有重大意义。” 策划书无偿献给市政府 策划郑州“夜经济”

到底有多少经济目的？“免费给郑州使用。”面对记者的问

题，郭力的回答毫不犹豫。 郭力也承认，城市营销既是政府

领导的事，也是该城市各级部门、媒体、企业及每一个公民

的事。但作为一级政府，运用上级的政策很重要，同样也能

为这个城市“制定政策”，让政策去引导、调控。什么事都

不能由市长亲自去做，应该运用政策的杠杆原理，让企业、

让民众去做，这个城市的民众、企业的活力一旦发动起来了

，其作用就大了。 一个城市的品牌只有传承它所固有的特色

，汲取其历史和文化的营养不断塑造和美化自己，才会具有



真正的魅力。城市定位就是从功能和文化两个方面融合起来

，形成其特色和个性，这样形成的定位才具有持久的生命力

，最终在市场上会转化为对目标受众的承诺。只强调城市某

一方面的功能，甚至靠长官意志和行政命令搭建起的城市形

象都是昙花一现。香港将自己定位为亚洲国际都会，实际上

是香港发展历史的积淀和文化的凝结。只有当城市的文化和

它存在的功能处于一种水乳交融的状态时，城市的品牌魅力

才得以发挥。 国内多所大学的兼职教授郎家明昨日接受记者

电话采访时说：“最近，有些城市开始鼓励发展创意产业，

这是一个值得关注的新动向。为发展创意产业就要鼓励创意

，因为后者是前者的基础。鼓励创意首先就要保护城市经营

中创意的知识产权，郭力第一个申请为自己所在的城市经营

中的知识产权进行保护，给大家带来一种启示，也表明中国

城市经营面临升级的问题和法治意识的增强。” 专家：知识

产权是核心竞争力 申请著作权保护到底有何意义？ 法学博士

、河南国基律师事务所律师任成宇说，知识产权是企业也是

国家的核心财富，是核心竞争力。从目前来看，全球500强等

真正有价值的企业，它们的主要财富应该是无形财富，应该

是创新的东西。比如微软公司最值钱的应该是它的著作权和

商业秘密；可口可乐值钱的是它的商标、商业秘密；通用电

器，专利对它来讲是最核心的东西。举这几个例子，也说明

了一点就是一个企业或者一个国家要强大，必须从知识产权

保护开始。 他说，其实策划案应该有偿使用。在创新的年代

，就是要“让创新者先富起来”，因为创新者的投入是无形

的投入，是心血，是灵感，有很多创意在里面，包括以往的

一些积累都在里面。同时创新对社会的贡献也是非常明显的



，一项创新的东西，如果给人们生产和生活带来了改变，其

影响是非常重大的，有时甚至是无法估量的。大家应该感受

到创新对自身带来的变化。在这种情况下，没有理由不让创

新者先富起来。知识经济就是知识产权经济，保护知识产权

就是保护中国的未来，中国的强大一定是从知识产权保护开
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请访问 www.100test.com 


